

CAPITULO VI.

Del Austria, de la Ungría, de la Bohemia y de la Turquía durante el reinado de Soliman el Magnífico (1).

(1520-1566.)

Desde el principio del catolicismo y de la religion de Mahoma, no se ha encontrado un momento mas grave ni una situacion mas crítica que en esta época. La sociedad católica es el blanco de las divisiones mas espantosas; el cisma y la herejía la aniquilan y le usurpan naciones enteras. La sociedad musulmana, por el contrario, ha llegado al apogeo de su poder. Tiene por gefe al invencible Soliman; y este hombre, de un genio vasto y profundo, se ve rodeado de los Ibrahim, de los Piali-Bajás, de Barbarojas, de los Draguts y de todos los mas distinguidos Ingartenientes. Con todo, el tiempo dará la victoria al catolicismo, que no tiene mas apoyo que las promesas de su divino Fundador, mientras que el islamismo pondrá la fecha de su decadencia ignominiosa y rápida desde la muerte de Soliman. Este gran conquistador, por poderoso que es, consumirá todos sus talentos militares en expediciones lejanas, ó se limitará á disputar la Ungría á Fernando de Austria, sin poder ir mas lejos.

§ I. Desde el advenimiento de Soliman hasta la primera paz que ajustó con el Austria (1520-1533).

De la Bohemia y de la Ungría en tiempo de Luis XII (1516-1521). A Ladislao VI le sucedió en los tronos de Bohemia y de Ungría un niño de diez años, su hijo Luis II. La menor edad de este príncipe fue trastornada por espantosos tumultos, cuya única causa fue la codicia de sus ambiciosos ministros. Estos hombres, viles y débiles, no temieron exponer el reino á los golpes de los Musulmanes, negándoles el tributo que les debian é insultando á sus embajadores.

(1) AUTORES QUE SE PUEDEN CONSULTAR: Ragon, *Historia moderna*; de Hammer, *Historia de los Turcos Otomanos*.

Primera campaña de Soliman contra la Ungría (1521). El momento no era propicio para probar sus fuerzas con los Turcos. El intrépido Soliman acababa de ceñir el sable en Constantinopla (1520), y en su ardor belicoso buscaba en rededor suyo á un enemigo digno de su valor y de su fuerza. Así es que desde que supo que la Ungría se habia sublevado, marchó contra Belgrado, destruyó las murallas con su temible artillería, y entró en la ciudadela despues de veinte asaltos.

Sitio y toma de Rodas (1522). Esta brillante conquista abria á los Musulmanes la Ungría, y les entregaba uno de los mas poderosos baluartes de la cristiandad. Soliman, para asegurarse la dominacion sobre el Oriente por el Mediterraneo, equipó una flota de trescientas velas, y se presentó personalmente con 300,000 hombres á atacar la isla de Rodas. Los caballeros de San Juan, que la defendian, habian ya rechazado á Mahometo II, conquistador de Constantinopla. Villiers de l'Isle-Adam, su gran maestro, se preparó para humillar el orgullo de Soliman. El ejército turco tenia á sus órdenes mas de cien cañones; hizo uso por primera vez de las bombas, y á pesar de todos estos esfuerzos inauditos, no se rindió la plaza sino despues de once asaltos y seis meses de sitio. Cuando la ciudad no era mas que un monton de ruinas, l'Isle-Adam enternecido por los ruegos de los sitiados, consintió en capitular (1522). En seguida se retiró con sus valientes á la roca de Malta, que habian de inmortalizar con otras hazañas. Soliman, al ver marchar á l'Isle-Adam, dijo á uno de sus generales: *No sin algun sentimiento obligo á este buen cristiano á que á su edad salga de su casa.*

Trabajos legislativos de Soliman (1523-1526). Soliman, despues de estas dos grandes expediciones que hacian la media luna tan temible por tierra como por mar, dejó un instante respirar á sus tropas, para ocuparse de la organizacion interior de su vasto imperio. Hábil en distinguir el talento, eligió para primer ministro al celebre Ibrahim, hijo de un marinero de Parga, y le dió la mano de su hermana (1524). Siguiendo sus consejos reformó la legislación musulmana, castigó á todos los *cadis*

prevaricadores, y estableció leyes contra el robo, el asesinato, la calumnia, la usura, etc. Este código, por imperfecto que fuese, le mereció el apellido de *legislador*. También introdujo mejoras en el ejército, multiplicó los grados entre los espays y los genizaros, debilitó la autoridad de los gefes para hacer menos frecuentes sus rebeliones, y confió la guardia del serrallo á un nuevo cuerpo que él mismo creó, y que recibió el nombre de *bostagis* ó jardineros, porque habia de cuidar de los jardines del sultan.

Segunda campaña de Soliman contra la Ungría (1526). Mientras que Soliman se ocupaba de todas estas reformas, sus generales continuaban la guerra en Ungría. Los sucesos de ella no eran muy notables, y resolvió concluir por sí mismo la conquista de este pais. El 23 de abril de 1526 salió de Constantinopla á la cabeza de un ejército de cien mil hombres, llevando consigo tres piezas de artillería. Comenzó por la toma de Peterwardin, recibió la sumision de Illok, y llegó por fin á las llanuras de Mohacz. Luis II solo tenia treinta mil hombres que oponer á esta nube de infieles. Los Ungaros rompieron no obstante las primeras filas del ejército enemigo; pero no pudieron conmovier el cuerpo de los genizaros. La artillería turca los cañoneó, y Luis II pereció en medio de sus fieles súbditos. Durante la batalla, Soliman, revestido de una coraza brillante de oro y piedras preciosas, habia estado sobre un trono que le levantaron sobre la cumbre de una colina. Despues de la victoria, estableció como rey de Ungría á Juan Zapolya, y volvió á Constantinopla cargado de botin y llevando consigo mas de cien mil esclavos.

Divisiones en Ungría (1526-1529). Juan Zapolya era Ungaro de origen y Palatino de Transilvania. La nacion le reconoció unánimemente el dia de su coronacion en Alba Real. Pero al momento Fernando de Austria, que se habia casado con la hermana de Luis II (1521), recordó los antiguos tratados que le aseguraban la corona de Ungría á la extincion de la familia de Ladislao. Este rival era poderoso reinaba en Austria, Estiria, Carintia, Carniola y Tirol, y podia contar con el apoyo de su hermano Carlos V. Pronto tuvo partidarios en

Ungría, y fue proclamado rey en una dieta en Presbourg. Zapolya quiso resistirle y decidir su suerte por las armas; pero fue vencido en los llanos de Tokai (1527). Despues de la derrota se retiró á Polonia, é imploró el socorro de Soliman, su formidable señor feudal (1528).

Sitio de Viena por Soliman (1528). El sultan volvió á pasar el Danubio en el momento mismo en que Zapolya, socorrido por los Polacas, conseguia contra los Ungaros la victoria de Cassova. Apresuróse á prestar homenaje á Soliman, se puso á la retaguardia de su ejército, y con él asoló la Ungría en donde habia de reinar. El sultan le restableció en su trono en medio de sus súbditos arruinados y degollados, y fué á sitiar á Viena. El 27 de setiembre, su tienda de campaña estaba colocada bajo los muros de aquella gran ciudad, y sus soldados ocupaban todo el pais de los alrededores. El valiente conde de Salm, que se habia encerrado en la plaza con veinte mil hombres, le resistió con tanto vigor, que despues de tres asaltos se vió obligado á retirarse lleno de despecho y de cólera.

Segunda caída de Zapolya (1530). Al retirarse Soliman habia incendiado todos los pueblos y palacios que encontró, y los paisanos se vengaron degollando á los soldados que se separaban del grueso del ejército. Consolóse de sus desgracias recibiendo la sumision del principe de Moldavia, que esperaba su regreso para hacerse tributario suyo. Al siguiente año, habiendo echado abajo los Austriacos por segunda vez de su trono á Zapolya vasallo del sultan, este juró castigarlos por aquel nuevo insulto.

Nueva invasion de Soliman (1530-1532). Ocupó pues por cuarta vez las orillas del Danubio con sus hordas innumerables. La pequeña ciudad de Gantz, situada sobre las fronteras de la Stiria, le detuvo ella sola veinte y ocho dias, y este atraso permitió á Fernando y á Carlos V reunir sus ejércitos. Sin embargo, todo la Europa temblaba. Desde el Vístula hasta el Rhin y desde el Océano hasta los Alpes, todas las naciones se conmovieron. Una infinidad de voluntarios acudieron de todas partes para servir bajo las banderas de Carlos V. Hacia mucho tiempo que Soliman deseaba con ardor llegase el dia

en que le fuese dado ver de frente al emperador y á todo su ejército. Pero cuando apercibió sus numerosos batallones, desconfió de su fortuna; y como Carlos V tampoco tenia interés en correr la suerte de un combate, estos dos grandes monarcas se retiraron sin haberse batido.

Paz con el Austria (1533). Soliman escribió á todos sus aliados atribuyéndose la victoria, y se pudo creer que habia vencido, al ver el modo con que dictó la paz á Fernando de Austria, pues le obligó á reconocerle por *padre*, y á Ibrahim por *hermano y protector*, y á darle pública satisfaccion por haber atacado á la Ungría, que el sultan habia tomado bajo su proteccion.

§ II. Desde la primera paz de Soliman con el Austria hasta la conclusion de una nueva tregua con la misma potencia (1533-1545).

Guerra de Persia (1534-1536). Los Persas no eran de la misma secta que los Turcos Otomanos. Soliman y los Musulmanes de Constantinopla los miraban como herejes odiosos que merecian castigos mas severos aun que los cristianos. Ibrahim usó de su ascendiente para con el califa con el fin de comprometerle á subyugar aquellos infieles. Schah-Ismael, fundador de la dinastía de Ssafi, acababa de morir. Su hijo Schah-Thamas le habia sucedido, y tenia con mano firme el cetro del poder. Ibrahim abrió en persona la campaña en el mes de octubre de 1533. Al año siguiente, el sultan quiso libertar personalmente la santa ciudad de Bagdad, de la cual se habia declarado protector. Van y Tauris cayeron en su poder, y Bagdad no se atrevió á resistirle. El Schah habia adoptado por táctica huir sin cesar del enemigo, y Soliman se volvió á Constantinopla despues de dos años de guerra, sin haber podido alcanzar ni aun ver á su rival.

Muerte de Ibrahim (1536). Despues de esta desgraciada expedicion, Ibrahim afectó cierta independencia, aun para con el Sultan. Ordenó dar muerte á todos los oficiales del

imperio que le hacian sombra, se creó partidarios por medio de presentes y liberalidades, y hasta se dió el título de sultan. Soliman sospechó su infidelidad, y le hizo agarrotar por uno de sus asesinos.

Guerra de Africa (1534-1535). Pero el sultan, antes de privarse de este hábil consejero, habia ganado á Aradin Barbaroja que era un aliado poderoso. Este corsario era hijo de un alfarero de la isla de Metelin (Leshos). Se habia asociado á su hermano mayor Horuc para ejercer el oficio de pirata. Sus multiplicados robos les pusieron en el caso de reunir una flota considerable. Selim, último rey independiente de Argel, tuvo la imprudencia de llamarles á sus Estados para servirse de sus socorros contra los Españoles, que le inquietaban. Cuando se vieron en Argel, se apoderaron de él, conquistaron los países de los alrededores, é infestaron todos los años con sus flotas las costas de España y de Italia. Horuc murió en Telemsem (Tlemecen), adonde le habia encerrado el gobernador español.

Barbaroja, despues de haber heredado el reino de su hermano y extendido sus conquistas por el centro del Africa, se puso bajo la proteccion de Soliman. El ilustre sultan comprendió el genio de su aliado, y le ofreció el mando de sus escuadras, con el objeto de oponerle á los marinos mas hábiles de la Europa. Barbaroja, orgulloso de esta dignidad, mostró que la merecia atacando á Muley-Assan, rey de Túnez. Este príncipe bárbaro habia hecho perecer á su padre y á todos sus hermanos. Al-Raschid, el mayor, fue el único que se escapó. Barbaroja fingió tomar su defensa, le encerró en el serrallo de Soliman, y se apoderó de Túnez en nombre de su señor. Pero Carlos V le atacó en medio de sus triunfos, le venció, y restableció en el trono á Muley-Assan, que se reconoció vasallo del rey de España (1535).

Guerra contra Venecia (1537-1540). Soliman, irritado contra Carlos V, renovó su alianza con Francisco I, y equipó una poderosa armada, que habia de saquear la Italia y la España. En seguida exhortó á los Venecianos para que se declarasen en favor suyo y contra el emperador: pero habiendo querido